
 

1 
 

 
 
_________________________________________________________________________ 
 

ATA DA 743ª REUNIÃO PLENÁRIA DO CONSELHO REGIONAL DE CONTABILIDADE DO 
PARÁ, REALIZADA EM 19 DE DEZEMBRO DE 2017. 

 
Às dezesseis horas e quinze minutos do dia dezenove de dezembro do ano de dois 1 
mil e dezessete (2017), teve início a 743ª sessão ordinária do Conselho Regional de 2 
Contabilidade do Pará, no Auditório da sede própria do CRCPA, situado na Rua 3 
Avertano Rocha, 392, nesta Capital. CONSELHEIROS EFETIVOS: Maria de Fátima 4 
Cavalcante Vasconcelos, Presidente; Raimundo Humberto Sena de Oliveira, Vice-5 
Presidente do Administrativo; Edisnéia do Socorro Nascimento Melo, Vice-Presidente 6 
de Ética/Fiscalização; Nelson Gustavo Rufino Rocha, Vice-Presidente de Registro; 7 
Marilene da Costa Guerra, Vice-Presidente de Controle Interno; Waljucy Furtado 8 
Cardoso, Vice-Presidente de Desenvolvimento Profissional; Fabrício do Nascimento 9 
Moreira, Antônio Carlos Sales Ferreira Júnior, Maria Vieira dos Santos, Ticiane Lima dos 10 
Santos; Maria do Socorro Nascimento de Meneses; Carlos Augusto Frota Sodré e 11 
Douglas Coelho Silva. CONSELHEIROS SUPLENTES: Maria do Carmo Nogueira Correa da 12 
Silva, Maria Izabel Gomes Borges e Wildes Silva Ramos, em substituição ao Conselheiro 13 
Pery Calumby. COMUNICAÇÃO DE AUSÊNCIA: Pery Augusto Calumby, Vice-Presidente 14 
de Integração Estadual e Maria do Socorro Pessoa da Silva. OUTRAS PRESENÇAS: 15 
Ricardo da Mota Costa, Superintendente Executivo; Eliana de Fátima Santos Bueres, 16 
Coordenadora do Desenvolvimento Profissional; Rosenaldo Souza, Coordenador do 17 
Administrativo; Edenilze Amorim, Coordenadora do Controle Interno; Terumi 18 
Hosokawa, Coordenadora Interina da Fiscalização; Alan Ferreira, Coordenador do 19 
Registro; Danúbia de Souza, Coordenadora da Contabilidade; Michel Moreira, 20 
Coordenador de Relacionamento e Cobrança; Leila Barbosa, Coordenadora do 21 
Financeiro e Luciano Coutinho, Coordenador do T.I.  ASSESSORANDO OS TRABALHOS: 22 
Camila Salgado, Secretária Executiva do CRCPA. Aberta a sessão, a Sra. Presidente 23 
Maria de Fátima Cavalcante Vasconcelos agradeceu a presença de todos e passou a 24 
palavra para a Conselheira Maria do Socorro Meneses para realizar uma oração. Após 25 
as orações, a Sra. Presidente deu conhecimento a todos sobre as ações da Presidência 26 
e as Portarias assinadas: 1) AÇÕES DA PRESIDÊNCIA: 20/11: Participou da Reunião de 27 
trabalho de adesão a classe contábil do SINDIFISCO; 01/12: Participou da Audiência 28 
com a Presidente da JUCEPA, Sra. Cilene Sabino; 05 a 07/12: Participou da Reunião de 29 
Presidentes do Sistema CFC/CRC’s em Brasília/DF e 12/12: Participou da inauguração 30 
do Serviço de Protocolo de Documentos de Profissionais da Contabilidade para a 31 
JUCEPA no CRCPA. 2) PORTARIAS ASSINADAS PELA PRESIDENTE: PORTARIA CRCPA Nº 32 
117 – Concede Diárias aos Fiscais José Adriano e Tatiana Pes; PORTARIA CRCPA Nº 118 33 
– Concede Suprimento de Fundos ao fiscal José Adriano; PORTARIA CRCPA Nº 119 – 34 
Concede Diárias às Fiscais Luiza Maiza e Maria Terumi; PORTARIA CRCPA Nº 120 – 35 
Concede Suprimento de Fundos à fiscal Maria Terumi. ORDEM DO DIA. A Sra. 36 
Presidente submeteu as atas Plenárias 741ª de 24 de outubro de 2017 e 742ª de 24 de 37 
novembro para aprovação, sendo aprovadas por todos. 1- CÂMARA DE FISCALIZAÇÃO: 38 
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A Conselheira Edisnéia Melo, Vice-presidente, passou a palavra à Conselheira Maria do 39 
Carmo da Silva para o relato de processos. Com a palavra, a Sra. Presidente informou 40 
que os dois denunciados não participarão da votação, assim como os cinco 41 
Conselheiros presentes que se julgaram suspeitos para o relato do processo. De relato 42 
da Conselheira Maria do Carmo Nogueira Correa da Silva - Denúncia nº2017/000013 -43 
 DENUNCIANTE: ELDILENE DA SILVA BARBOSA, CRCPA-013760/O, DENUNCIADO: 44 
TICIANE LIMA DOS SANTOS, CRCPA-011864/O. DO VOTO:  Ante o exposto, e 45 
considerando os documentos e alegações apresentadas, evoco o princípio da 46 
razoabilidade, o qual deve nortear as decisões tomadas neste Conselho, de forma que 47 
esta plenária deve sempre fundamentar suas decisões na prudência, sensatez e bom 48 
senso. Dessa forma, e considerando o disposto no art. 34 da Resolução CFC Nº 49 
1.309/2010 e no art. 16 da Resolução CFC Nº 1.370/2011, eu Maria do Carmo Nogueira 50 
Correa da Silva, voto pelo ARQUIVAMENTO do Processo/Denúncia nº 2017/000013. 51 
Decisão final: arquive-se a denúncia por maioria dos votos: Maria do Socorro 52 
Nascimento de Meneses, Nelson Gustavo Rufino Rocha, Antônio Carlos Sales Ferreira 53 
Júnior, Maria do Carmo Nogueira Correa da Silva, Marilene da Costa Guerra, Wildes 54 
Silva Ramos, Douglas Coelho Silva e Maria de Fátima Cavalcante Vasconcelos. 55 
Suspeitos: Waljucy Furtado Cardoso, Maria Vieira dos Santos, Carlos Augusto Frota 56 
Sodré, Raimundo Humberto Sena de Oliveira e Edisnéia do Socorro Nascimento Melo. 57 
Interessados da Denúncia: Fabrício do Nascimento Moreira e Ticiane Lima dos Santos. 58 
De relato da Conselheira Maria do Carmo Nogueira Correa da Silva - Denúncia 59 
nº2017/000014. DENUNCIANTE: ELDILENE DA SILVA BARBOSA, CRCPA-60 
013760/O, DENUNCIADO: FABRÍCIO DO NASCIMENTO MOREIRA, CRCPA-010690/O. DO 61 
VOTO:  Ante o exposto, e considerando os documentos e alegações apresentadas, 62 
evoco o princípio da razoabilidade, o qual deve nortear as decisões tomadas neste 63 
Conselho, de forma que está plenária deve sempre fundamentar suas decisões na 64 
prudência, sensatez e bom senso. Dessa forma, e considerando o disposto no art. 34 65 
da Resolução CFC Nº 1.309/2010 e no art. 16 da Resolução CFC Nº 1.370/2011, 66 
eu Maria do Carmo Nogueira Correa da Silva, voto pelo ARQUIVAMENTO do 67 
Processo/Denúncia nº 2017/000014. Decisão final: arquive-se a denúncia por maioria 68 
dos votos: Maria do Socorro Nascimento de Meneses, Nelson Gustavo Rufino Rocha, 69 
Antônio Carlos Sales Ferreira Júnior, Maria do Carmo Nogueira Correa da Silva, 70 
Marilene da Costa Guerra, Wildes Silva Ramos, Douglas Coelho Silva e Maria de Fátima 71 
Cavalcante Vasconcelos. Suspeitos: Waljucy Furtado Cardoso, Maria Vieira dos Santos, 72 
Carlos Augusto Frota Sodré, Raimundo Humberto Sena de Oliveira e Edisnéia do 73 
Socorro Nascimento Melo. Interessados da Denúncia: Fabrício do Nascimento Moreira 74 
e Ticiane Lima dos Santos. Em seguida, a Sra. Presidente submeteu a ata CAFIS da 75 
118ª Sessão Ordinária realizada em 23/11/2017, sendo aprovada por todos. 2-76 
 CÂMARA DE REGISTRO: O Conselheiro Nelson Gustavo Rufino Rocha, Vice-presidente 77 
de Registro relatou sobre os assuntos da ata, a saber: Solenidade de entrega de 78 
carteira: Ocorreu dia 05/12 a Solenidade de Entrega de Carteira aos novos Profissionais 79 
no auditório do CRCPA. Processos despachados e relatados: Registro Profissional = 41; 80 
Baixa de Registro Profissional = 36; Registro de Organização Contábil = 05; Baixa de 81 
Organização Contábil = 00 e Outros processos = 04 somando um total de 86 processos. 82 
Em seguida, a Sra. Presidente submeteu a ata nº 64/2017 da Câmara de Registro 83 
para aprovação, sendo aprovada por todos. Por fim, agradeceu aos Conselheiros 84 
membros da Câmara de Registro, Douglas Coelho e Marilene Guerra pela pelos 85 
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trabalhos desenvolvidos na Câmara; agradeceu aos funcionários da Câmara e também 86 
a todos os Conselheiros e funcionários. 3-CÂMARA DE DESENVOLVIMENTO 87 
PROFISSIONAL/INTEGRAÇÃO ESTADUAL: O Conselheiro Waljucy Cardoso, Vice-88 
presidente de Desenvolvimento Profissional, deu conhecimento a todos sobre o ofício 89 
recebido do Conselho Federal que trata sobre a NBC PG 12 (R2) - Educação Profissional 90 
Continuada. Explanou que a Revisão 2 da NBC PG 12 definiu sobre a obrigatoriedade 91 
de cumprimento do PEPC aos profissionais que atuam como responsáveis técnicos 92 
pelas demonstrações contábeis, ou que exerçam funções de gerência/chefia no 93 
processo de elaboração das demonstrações contábeis das empresas reguladas e/ou 94 
supervisionadas pela CVM, pelo BCB, pela Susep, pela Previc e, ainda, pelas sociedades 95 
consideradas de grande porte nos termos da Lei nº 11.638/2017, a partir de 2016. 96 
Conforme análise do CFC foi decidido pelo deferimento da suspensão da penalidade 97 
aos responsáveis técnicos que descumpriram o PEPC no exercício de 2016. Em seguida, 98 
o Conselheiro Waljucy Cardoso pontuou as ações desenvolvidas durante a sua gestão, 99 
tais como: aprovação da Tabela de Honorários em conjunto com o SINDICONT; 100 
aumento dos pontos para a Educação Continuada – 40 pontos; Lançamento da Revista 101 
Paraense de Contabilidade, onde sugeriu que a próxima gestão verifique o 102 
reconhecimento da Revista pela Academia Brasileira de Contabilidade e a execução da 103 
parceria com a Instituição responsável pelo Mestrado em Belém, onde sugeriu 104 
também que a próxima gestão verifique a possibilidade de criar a segunda turma. Em 105 
seguida, apresentou em tela o quantitativo dos eventos e dos participantes do biêsnio 106 
2016/2017 e por fim, agradeceu aos membros da Câmara pelos trabalhos 107 
desenvolvidos e a todos os Conselheiros e funcionários. Em seguida, a Sra. Presidente 108 
submeteu a ata 08/2017 para aprovação, sendo aprovada por unanimidade. 4- 109 
CÂMARA DE ASSUNTOS ADMINISTRATIVOS: O Conselheiro Raimundo Humberto, 110 
Vice-presidente do Administrativo, agradeceu aos Conselheiros membros da Câmara e 111 
aos funcionários pelos trabalhos desenvolvidos durante a gestão. Agradeceu também 112 
aos demais Conselheiros e funcionários. Em seguida, solicitou a Sra. Presidente a 113 
aprovação da ata da CAAD. Com a palavra, a Sra. Presidente submeteu a ata nº 114 
09/2017 da CAAD para aprovação, sendo aprovada por todos. 5-CÂMARA DE 115 
FINANÇAS E CONTROLE INTERNO: A Conselheira Marilene Guerra, Vice-presidente, 116 
apresentou o balancete em tela.  Em seguida, a Sra. Presidente submeteu para 117 
aprovação o Balancete do mês de Outubro/2017, sendo aprovado por unanimidade, 118 
com abstenção dos Conselheiros Raimundo Humberto e Edisnéia Melo e 119 
posteriormente a ata nº. 10/2017, sendo aprovada por unanimidade. Com a palavra, 120 
o Conselheiro Raimundo Humberto se justificou sobre a abstenção. 2-INTERESSE 121 
GERAL: Com a palavra, o Conselheiro Antônio Carlos agradeceu aos Conselheiros pela 122 
dedicação aos trabalhos desenvolvidos, visto que o trabalho foi árduo e voluntário e 123 
ressaltou que cada Vice-Presidente, cada Conselheiro contribuiu para a Classe 124 
Contábil. Em seguida, deu conhecimento a todos que o Conselho Federal de 125 
Contabilidade enviou um ofício informando que o valor da anuidade de 2018 será o 126 
mesmo do ano de 2017. Por fim, considerando que a sessão de posse do CFC será nos 127 
dias 03 e 04/01/2018, o referido Conselheiro sugeriu que a data da Posse dos novos 128 
Conselheiros do CRCPA para o biênio 2018/2019 seja realizada no dia 03/01/2017. 129 
Com a palavra, a Conselheira Ticiane Santos concordou com a data, visto que seria 130 
importante a participação de um representante no Regional no dia 04/01 no CFC para 131 
participar das ações, como a composição das Comissões. Ressaltou que o CRCPA não 132 
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participou nos últimos dois anos. Após discussões, foi deliberada que a Sessão Plenária 133 
de Posse será realizada dia 03/01/2018 às 10h. Em seguida, a Sra. Presidente deu 134 
conhecimento a todos sobre o processo de Leilão dos Imóveis, no qual a avaliação do 135 
Ed. Nicolau e do Ed. Selecto feita pela Caixa Econômica Federal, de acordo com o 136 
Leiloeiro, está com valores exorbitantes. Informou que existem interessados em 137 
comprar os referidos imóveis no valor de R$ 250.000,00 (duzentos e cinquenta mil) 138 
cada. E ainda informou que o Leiloeiro poderá reavaliar os imóveis e entregar um 139 
Laudo com os valores de acordo com o mercado. Desta feita, solicitou a sugestão do 140 
Plenário. Com a palavra, a Conselheira Ticiane Santos sugeriu a abertura de um novo 141 
processo a partir do novo Laudo/Relatório do Leiloeiro para ser entregue à Caixa 142 
Econômica Federal. E ainda mostrou sua preocupação em relação à renúncia de 143 
receita. Em seguida, agradeceu aos Conselheiros pelo empenho nos trabalhos e 144 
ressaltou a importância da participação dos Conselheiros que estão finalizando o 145 
mandato nas Comissões. Com a palavra, o Conselheiro Wildes Ramos deu 146 
conhecimento a todos sobre a instalação do Protocolo Avançado da JUCEPA no CRCPA, 147 
onde serão treinados dois funcionários do Regional para recepcionar os processos. A 148 
Conselheira Marilene Guerra, em seguida, mostrou sua preocupação em relação ao 149 
Convênio assinado com a JUCEPA, visto que será utilizado o corpo funcional do 150 
Regional, desta feita, solicitou que o Convênio seja revisto para que o procedimento 151 
seja dentro da legalidade. Com a palavra, o Conselheiro Wildes Ramos explicou que o 152 
funcionário do CRCPA prestará serviços somente para à Classe Contábil. Para finalizar, 153 
o referido Conselheiro ressaltou que gostaria de ser o representante do CRCPA para 154 
fazer parte do Comitê Gestor do Programa REDESIM. Em seguida, a Sra. Presidente 155 
parabenizou ao Conselheiro Wildes Ramos pelo empenho e também agradeceu a 156 
todos pela contribuição feita em prol da Classe Contábil. 3-ENCERRAMENTO DA 157 
SESSÃO: Às dezoito horas e cinquenta minutos, esgotados os assuntos da Pauta, a Sra. 158 
Presidente agradeceu a presença dos conselheiros e encerrou os trabalhos desta 159 
sessão e eu, Camila Salgado, Secretária Executiva _________, lavrei a presente ata que 160 
depois de lida e aprovada será assinada por todos que assim desejarem. 161 
 
 
 
MARIA DE FÁTIMA CAVALCANTE VASCONCELOS 
Presidente 
 
 
RAIMUNDO HUMBERTO SENA DE OLIVEIRA 
Vice-Presidente de Administração 
 
 
EDISNÉIA DO SOCORRO NASCIMENTO MELO 
Vice-Presidente de Fiscalização 
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NELSON GUSTAVO RUFINO ROCHA 
Vice-Presidente de Registro 
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Vice-Presidente de Desenv. Profissional 
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Conselheiro Efetivo 
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Conselheira Efetiva 
 
 
MARIA VIEIRA DOS SANTOS 
Conselheira Efetiva 
 
 
TICIANE LIMA DOS SANTOS 
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Ata Ordinária 743/2017, de 
19/12/2017. 
Referendada pela Ata Plenária 
744/2017 de 09/02/2018. 
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